



## Con el tiempo, los beneficios vendrán

Luis Mesalles

7/26/2007

Cuando hablamos de cuáles podrían ser los efectos del TLC, la teoría nos dice que las exportaciones y las importaciones tenderán a aumentar, la producción y el empleo también, los precios de algunos productos bajarán (producto de la mayor competencia) y, en fin, la pobreza será menor y el bienestar de los costarricenses mejorará.

Pero, para que todo esto se dé, tomará algún tiempo. No es de la noche a la mañana que esto sucederá, como por arte de magia. Por eso, es muy interesante ver lo que ha pasado en México, después de más de diez años de tener un TLC con Estados Unidos y Canadá (NAFTA).

Si uno ve nada más las cifras de los primeros años, México se ve mal. En enero de 1994 entró en vigencia el NAFTA y la Crisis del Tequila golpeó a fines de ese año, producto de problemas macroeconómicos que ya venían de atrás. Su producción cayó mucho más que lo había hecho en la crisis de inicios de los 80, pero su recuperación en esta ocasión fue mucho más rápida. Según un trabajo hecho por Kose, Meredith y Towe (How has NAFTA affected the Mexican Economy, IMF working paper WP/04/59, 2004), esta rápida recuperación se debió a la confianza que tuvieron los inversionistas de que México adoptaría las medidas correctivas adecuadas, gracias a que acababa de firmar el tratado.

Si bien las exportaciones y las importaciones de México a sus países vecinos crecieron poco al inicio, los efectos de mediano y largo plazo son notorios. Entre 1993 y 2002, el comercio internacional mexicano (exportaciones e importaciones) se triplicó. Esto es una cifra impresionante, cuando el resto del mundo no alcanzó a duplicar su comercio en el mismo lapso. El trabajo citado indica que casi la mitad del crecimiento de las exportaciones se explica por las tasas preferenciales de entrada a Estados Unidos, logradas en el NAFTA.

Pero además, México se benefició enormemente por su estrategia de apertura general, no solo con sus vecinos más próximos. Al mismo tiempo firmó tratados con muchos otros países, entre ellos Costa Rica. Gracias a todo esto, muchas empresas norteamericanas se han instalado en México, para producir desde ahí y enviar al resto del mundo (lo que llaman encadenamientos verticales).

La economía de México, que creció un 2% anual entre 1980 y 1993, ha crecido al doble, luego de 1996 (excluyendo el periodo de crisis). Pero, además, la volatilidad de su producción y de su consumo se ha reducido significativamente. Los ciclos económicos ya no son tan marcados.

Finalmente, según cifras publicadas por el Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe, la pobreza en México se ha reducido fuertemente. En 1989 había un 48% de pobreza en México. Para 1989 apenas se había reducido al 47% (de nuevo, los efectos no se dan de inmediato). Pero para 2005, ya había bajado al 35%. En fin, NAFTA ha resultado en muchos beneficios para México, a pesar de lo mucho que le queda por hacer internamente. Y si por la víspera se saca el día, esperamos que Costa Rica también se pueda beneficiar algún día del TLC.

**pdfMachine - is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!**

**Get yours now!**

"Thank you very much! I can use Acrobat Distiller or the Acrobat PDFWriter but I consider your product a lot easier to use and much preferable to Adobe's" A.Sarras - USA